

LA PRENSA

El Diario de la Tarde mas antiguo de Informacion y de Cultura

Director: CARLOS JINESTA. ---7a. Av. Este. No. 344 --

Gerente: Juan Luis Vargas

AÑO V

SAN JOSE, COSTA RICA, MARTES 5 DE FEBRERO DE 1924

NUMERO 1292

EL MOMENTO POLITICO

El pensar nacional Telegramas de felicitación al General Volio

De entre la gran cantidad de telegramas de adhesión que ha recibido el General Volio, publicamos algunos seleccionados al acaso: Helos aquí:
Desamparados.—A General Jorge Volio

Felicitole por su civismo desinteresado en bien de nuestra querida patria.

David Rojas Flores

Cartago.—A General Jorge Volio

Cordialísimo saludo y muy calurosa adhesión.

Antonio Zanett

Escasú.—A General Don Jorge Volio

Felicitó al patriota que pone sobre los suyos los intereses de la Patria.

M. Vicenzi

Desamparados.—A General Jorge Volio

Como costarricense y como maestro, lo felicito por su patriótica actitud.

Manuel Monge

Puntarenas.—A don General Jorge Volio

Sírvase Aceptar mi felicitación más calurosa por su actitud levantada, al decir "Diario Costa Rica" ayer en asunto elección Candidato Presidencial. Si grande era ya su talla moral, ésta crece sin medida ante ese hermoso gesto patriótico

Ulpiano Fonseca

Santa Ana.—A General Jorge Volio

Aunque ajeno a la política, me permito felicitarlo por su esforzada labor en la presente campaña, por su talento, su tino y su oratoria, por el brillante éxito que ha hecho de usted una de nuestras primeras figuras políticas, y sobre todo por su hidalga actitud presente, que le granjea general admiración y simpatía.—Su afmo.,

Dr. Juan M. Jiménez

Limón.—A General don Jorge Volio.

Ha estado usted admirable. Salvó el honor nacional y el del partido.

Suyo afmo. siempre.

A Céspedes

San José.—A General Jorge Volio

Admiraba su inteligencia, su valor, su energía. Hoy admiro, sobre todo, su alto concepto del honor y el patriotismo.

Su afmo. amigo.

Aurelio Salazar

Puntarenas.—A General Jorge Volio

Su levantada actitud merece aplauso efusivo. Sus amigos afmos.,

Hector Guevara, Amadeo Castillo, Jose Tomás Espinosa, Juan B. Valladares, Juan Blanco, Belfort Ramírez S. Andres Vargas, Rogelio Blanco, Tiburcio Pérez, Hipólito Segura.

Montes de Oca.—A. General Jorge Volio

Una vez más me felicito de tenerlo a usted por Jefe y una vez más felicito a Costa Rica por poseer un hijo de su talla. El triunfo moral a que usted, nos ha conducido debe llenarnos de orgullo ha triunfado nuestro programa y le hemos dado, al país el ejemplo de un partido sin apetitos personales capaz de todos los sacrificios por salvar la la República. Siempre a sus órdenes,

F. J. Castro Argüello

Fiume, tierra italiana!

Señor General

don Jorge Volio

P.

Mi estimado General:

Mi corazón de italiano, no puede ser insensible a la delieada primicia que Ud, obsequia a la Colonia Italiana, con su explosión de entusiasmo, por la anexión de Fiume a Italia.

No en vano circula en sus venas *italico sangue gentile*. Y el fausto acontecimiento no es para menos: concluye con buena parte del Calvario de Italia. Y aunque estaba escrito que Fiume tenía que ser italiana a despecho de cuantos quieren comprimir nuestras legítimas aspiraciones, el sueño de Italia principia a realizarse.

La Historia no se dice ni se escribe a *usum delphim*: se vive; ella es el dinamismo de la vida de los pueblos y de sus aspiraciones justas y legítimas.

Fiume, la italianísima aunque luengos años estuvo bajo el yugo de Austria, entra a formar parte del Reino de Italia.

Así lo quiso el poeta itálico, el Cisne de Pescara, que dió su mente y su brazo a beneficio de la buena causa; así lo quiso Mussolini, el Dux, que ha puesto todas sus energías y su buena voluntad al servicio de las legítimas aspiraciones de cuarenta millones de italianos.

Y aunque todavía desde Jana y otras ciudades de Dalmacia, el león de Venecia reclama justicia, la pasión de Italia se encamina a su fin.

El amarguísimo Adriático principia a endulzarse.

Reciba, General, en nombre de mis compatriotas y en el mío propio, los más vivos y sinceros agradecimientos.

Suyo atento y S. S.,

EUGENIO DE BENEDICTIS

Voto de confianza de los diputados reformistas al Gral. Volio

San José, 3 de febrero de 1924.

Señor General don Jorge Volio.

Pte.

Muy distinguido Jefe y amigo:

Los infrascritos Diputados electos al Congreso Constitucional por el Partido Reformista, venimos a reiterarle, con motivo de los últimos acontecimientos políticos, nuestro cariño y adhesión personal y nuestra confianza y apoyo decidido en la solución que en bien de nuestra Patria y del Partido dé usted al problema electoral.

Suyos afectísimos amigos,

Florentino Lobo.—S. Chaverri.—J. J. Ortiz.

—Enrique Fonseca Zúñiga.

ANÁLICEMOS

Hay situaciones políticas sombrías, indefinidas, sin antecedentes lógicos; situaciones a las cuales, por lo mismo, el pensamiento no puede preverles consecuencias determinadas, no puede calcularles la cauda de efectos que habrán de producir.

¿Es hoy ésta la situación del Partido Reformista?

Responden alguno que sí; respondemos nosotros: *no*.

No es ésta—en la vida de nuestro Partido—una etapa sombría o indecisa. La situación actual es clara y resuelta para él. Pero se empeñan algunos en verlo muerto o moribundo, y no falta quien lo acompañe con acentos de piedad y aún voces de panegírico; no falta un Bossuet que pronuncie la oración fúnebre llena de suavidad y unción y pregonera de méritos y grandezas, pero entrañadora en cada frase de esta triste realidad: *fue*.

Para nosotros nada está más lejos de la verdad que esta apreciación, ni más lejos de la justicia que este criterio piadoso pero sombrío, que aplaude, pero mata.

Con la solución que el Reformismo—representado por su Jefe—ha dado al problema electoral, ha cobrado nuevos bríos; ha patentizado que es partido de principios y doctrinas y no exaltación momentánea de un hombre; el Reformismo es Reformismo; no, Volismo, y en este carácter la primera voluntad para que así sea, es la del General Volio.

Este Partido no ha declinado en su doctrina pura e idealista; no puede extinguirse ahogado por realidades torpes, asfixiado por viciarse su atmósfera o enrarecerse el aire propicio para su existencia

El Reformismo está hoy vivo, pujante, vigoroso, más que nunca. Intacta está su doctrina esencial; pura está su moral cívica, incólume está el evangelio que trajo y predicó e inculcó y fortaleció hasta verlo triunfante en los corazones y conciencias de los mejores costarricenses.

Puros están igualmente los hombres del Reformismo, los sostenedores de esta noble causa del ideal patriótico y humano, de la redención de las clases trabajadoras, de la dignificación del pueblo bueno y sufrido.

¿Necesitan acaso hoy los hombres del Reformismo tener en sus manos el poder oficial, las armas de la patria, los cuarteles de la Nación, para proseguir en su labor de hacer ver a los humildes su verdadero destino de luz y de felicidad, y a los soberbios y poderosos su obligación de tender a los demás sus manos amigas y generosas, de desprenderse de lo que les sobra, para bien y regocijo de los que de todo o de casi todo carecen?

No, no necesitan esos elementos de fuerza. Es más: esas armas serían hoy perjudiciales. Serían, probablemente, una constante sugestión de violencias que afligirían a la patria; serían probablemente una perenne tentación para los que anhelan conseguir en un instante el pleno imperio de una ideal justicia y la plena solución de los problemas sociales por una ideal fraternidad.

¿Qué necesita el Partido Reformista para seguir en su hermosa lucha, que hoy tenemos que concebir y anhelar como más social que política, más del porvenir que del presente, más de formación de corazones y voluntades que de éxitos materiales y resultados utilitarios?

¿Qué necesita? Un ambiente de plena libertad; política y social; pues pudiera darse el caso de existir la primera y no la segunda. En efecto, los

Pasa a la segunda página

Analicemos

Viene de la primera página

prejuicios, las inveteradas costumbres malsanas, las tradicionales ideas reverenciadas, el fanatismo ideológico, la artificiosa moral cómoda para muchos, forman un ambiente letal para las ideas nuevas, para las palpitaciones generosas, para los sentimientos regeneradores, para los anhelos de mejoramiento conforme a un ideal de bien y de felicidad que tome en cuenta al verdadero pueblo y no a una casta privilegiada.

Afortunadamente no hay mucho que nos haga temer que el medio social presente invencible resistencia para la propagación de ideas nuevas y generosamente libertadoras.

Y en cuanto a la libertad política. ¿Quién podría vacilar en decir que el triunfo del señor Jiménez es el que asegura nuestra propaganda, el que hará ineficaz el clamoreo que contra nosotros levantan los políticos comodones de gabinete, y los avoritos de la fortuna ciega y torpe?

LIBER

USTED DEBE RECORDAR

que su ropa para trabajo tiene que ser

DE BUENA CALIDAD

Vea nuestro surtido

Robert Hermanos

El domingo próximo en Cartago se inaugurará una Plaza de Toros

Siempre los cartagineses han sido iniciadores de grandes cosas y ahora no quieren quedarse atrás en lo que se refiere a espectáculos, ya que del que se trata es bastante atrayente en todo el mundo a pesar de las muchas campañas que se hacen en su contra: nos referimos a las Plazas de Toros permanentes, este es al estilo de España, en la que siempre se encuentran lugares de más o menos fama, plaza que viene a ser para ciertos pueblos como un teatro, centro de grandes diversiones para cierta clase de gentes que suelen llamar "fanáticos" porque los hay en arte, en religiones, en sport, en política y también en tauromaquia.

Así pues en Cartago se está contruyendo con todas las reglas modernas una plaza o redondel destinada a

corridos de toros que se efectuarán todos los domingos; o se harán grandes temporadas, como se acostumbra en otras partes: se está haciendo para estos arreglos con algunos aficionados del país para llevarlos allá a seguir una carrera como su dijéramos, y que algún día haran de ser "estrellas" como las hay en todo clase de espectáculos.

Mientras tanto se va acostumbrando a nuestro pueblo a tener afición o "fanatismo" por estas cosas con lo cual se hará en adelante un lugar de grandes entrenamientos, a los que vendrán toreros de fuera.

El domingo entrante pues estará de gran fiesta la ciudad de Cartago: hay bastante entusiasmo por la inauguración de aquella plaza de toros tanto en esta capital como en toda la República.

ZAPATERIA

LA ESTRELLA INFANTIL

de José María Granados

Especialidad en calzado para niños. Gran surtido en sandalias japonesas.

Frente a "La Favorita" San José, C. R.

HOTEL EXCELSIOR

Avenida Fernández Guell, frente a La India

San José, C. R.

Cuartos confortables.—Especialidad en banquetes y Matrimonios

Jueves y Domingo, Comida especial

Jazz Band del Maestro Juho Barquero

Una carta

Sr. General don Jorge Volio J.

Pte.

Mi Jefe y mi amigo:

Tu actitud en esta hora grave para los futuros destinos de tu país, te honrará por toda una vida; por toda tu vida, en la que no se registra un gesto claudicador ni un pliegue que macule tu nombre.

Por eso te abraza tu camarada, con toda el alma,

M. A. OBREGÓN Z.

Se verificará una reunión de Diputados

Algunas personas nos han informado de que en uno de estos días se verificará una reunión de diputados.

A ella concurrirán los representantes echandistas, y, según de esos informes, en la consabida reunión tratarán de los asuntos políticos desarrollados últimamente.

Por ahí se dice que algunos de los señores conscriptos del echandismo abrigan temores de perder la partida y por ello quieren buscar la mejor manera de solucionar el asunto satisfactoriamente para ellos.

Depósito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 334

Teléfono 61

La tosferina en la ciudad de Heredia

La tosferina se ha propagado con caracteres alarmantes en toda la ciudad.

Y no se crea que solamente a los niños está haciendo sus víctimas: también a los adultos.

Hombres, mujeres y niños están sufriendo de ese molesto mal, y hay varios casos de gravedad.

Sería conveniente que el señor Médico del Pueblo o alguna autoridad sanitaria temara cartas en el asunto y dictara las medidas necesarias para evitar que esa enfermedad continúe atacando con la fuerza con que se ha propagado.

Da compasión ver a los niños en peligro de perecer ahogados cuando son víctimas de un ataque de esa tos que a la vez provoca bostes.

El mal es grave y de consiguiente, urge se combata por todos los medios al alcance.

Corresponsal

EL MEJOR TALCO



Delicioso Perfume

ANTISEPTICO

— Uselo Usted —

PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

A los constructores

Tengo gran depósito de arena y piedra del Tiribí, es decir, la mejor arena y basas para pisos.

Para pedidos, en mi casa contiguo a la Jardinería de don Ramón Castro, Calle del Cementerio.

CARLOS PALMA

Oficiales que tripulaban las naves aéreas

Los oficiales que tripulaban y piloteaban las tres naves aéreas llegadas ayer tarde a esta capital, son los siguientes: Mayor Royce S. Walsh, Comandante; Capitán Andy Smith, del Cuerpo de Médicos; Primer Teniente Perry Walner; Primer Teniente Frank P. Albrock; Primer Teniente Beland Miller; Primer Teniente L. L. Beery.

Vieron además dos Sergentes y dos mecánicos.

En la muerte de Wilson

Ya sabemos que siempre que muere algún hombre que fue político, que fue literato o artista, hay algo que decir, algo que comentar, y algo que agradecer.

Nosotros sólo sabemos que ayer ha muerto Wilson y lo sabemos muy laconicamente, así como suele el cable o el radio dar esas noticias que ahora son alegres y después son sin importancia y casi siempre, muy raro, son tristes.

Murió Wilson, pero murió después de haber realizado lo que pocos hombres han hecho en el siglo que corremos: murió después de haberse hecho como si se dijera inmortal: su actuación breve en la política mundial tuvo minutos de verdadero éxtasis: así vimos que algunas naciones del Continente europeo hablaban de la obra wilsoniana con cierto respeto y cierta admiración: aquellas naciones del viejo Continente que siempre desde hace muchos siglos han sido el faro de las civilizaciones y que un día fueron eclipsadas por la alta y regeneradora visión de un hombre del Nuevo Continente. Porque Wilson hizo una obra trascendente, gloriosa, muy antigua y muy moderna—como dijo Rubén Darío—y sobre todo muy alta: fue una apoteosis que nació cuando la paz del mundo se alteraba y el abismo se abría tenebrosamente a los pies de cien naciones que morirían por falta de guía.

Wilson fue aquel norteamericano que un día se le ocurrió acabar con la guerra fratricida, y puso sus plantas en tierra de Francia, tierra generosa por lo noble y por lo heroica, pero la impericia o la pasión o no sabemos qué la hizo ir al campo de batalla, casi desnuda, medio abatida, sorprendida en noche de bacanal. Estaba peligrando una raza, y otra raza se abría campo, ebria de imperio y de títulos, brava y estoica como siempre fue la Alemania de las inmortales epopeyas. Era que Alemania necesitaba extender sus alas por un cielo más esplendoroso, pero su vuelo lo vieron peligroso muchos millones de hombres y entonces fueron a la lucha, muy sangrienta y muy larga, y a ella vino también la tierra de Norteamérica porque Wilson así lo ordenaba, porque Wilson así lo quería y porque Wilson así lo creía.

Wilson impuso también muchas doctrinas y él fue también el autor visionario de aquellos catorce puntos que puso en manos de aquellas naciones de Europa, para que estatuyeran eternamente el culto a la paz, a la "Bendita Paz" como dijera aquel Papa que hubo de llevar su alma adolorida y su pensamiento también adolorido por no haber podido encaminar a sus ciervos por el sendero de una paz eterna, Benedicto XV fue la víctima de aquella contienda famosa de dolor y de miseria y Wilson fue el Moisés de ella, salvador de un mayor desastre.

Por eso hoy, que Wilson ha rendido culto a la Madre Tierra y que ya deja de ser una actividad en la vida, tiene que ser bien recordado y en el pedestal que se habrá de levantar en muchas partes, tendrán que leerse muchas frases heroicas y llenas de cariño.

TASARIN

MANTEQUILLAS

DE LAS AFAMADAS MARCAS

ARTURO VOLIO ∞ LA FUENTE

Vende

Telf. 378 **La India** Ap. 1034

Eduardo Fernández

Suscríbese a La Prensa

Del homenaje a Lenin

Párrafos del discurso de D Julio Padilla

Hemos venido aquí para rendir homenaje a un hombre, a las ideas que encarnó y sobre a la obra constructiva de un carácter que pudo dar realidad a la insula gigantesca de sus ensueños. Hubiéramos querido en el homenaje fuera a la manera de aquel que rindieron los intelectuales franceses a Mallarmé, en el silencio de un silencio; pero en este caso no cabe el silencio, porque el silencio es la ergástula de la libertad. No quisimos tampoco que este acto se hiciera entre las bambalinas de un teatro, a la luz de las candelillas, sobre el tablado donde ha desfilado la farándula, porque la figura de Lenin no cabe en un marco tan estrecho, sino aquí, bajo el cielo y con la decoración de las montañas, con el coro de una multitud dolorida, como en las tragedias griegas.

Despectiva he visto más de una sonrisa al paso de esta manifestación. Es que les parece extraño que alguien se preocupe por un hombre que vivió tan lejano de nosotros y que hablaba una lengua tan inaccesible; pero ellos olvidan que la vida del espíritu es como una antena que recoge todas las inquietudes del mundo, y que no hay acontecimiento de orden moral o ideológico que no prenda en la punta de esa antena como la chispa sagrada en la estorcha de Prometeo. Esta incompreensión de una chusma de levita nutrida en los pechos de ese animal antediluviano que se llama nuestra prensa es la que hace nuestra tragedia; por eso a veces caminamos entre silbidos y entre ironías, porque ellos no saben distinguir entre Pancho Villa y Nicolás León.

Luego habla de la revolución rusa, explica su obra, y lo que hasta ahora han podido realizar; habla del escudo que han encontrado los directores del Soviet, el más formidable y el que se encontrará en todo intento de progreso social: la ignorancia del pueblo. Luego habló de la obra educativa de los soviets, que han centuplicado la instrucción; y de la labor negativa y deliberada en ese sentido de los Czares.

Explicó la dictadura de Lenin, y como era una cuestión meramente psicológica dictar al pueblo la ley desde las ventanas del Kremlin. Dijo de la estructura económica de los soviets, y de las revoluciones en América y de la Reforma en Inglaterra.

Al terminar dijo: no queríamos aparato para el homenaje a Lenin, ni música ni cantos hacen falta para ese muerto, yo se los pido al Cielo con un relámpago o un trueno que sea el de profundis del infolito para la cumbre que desaparece.

El Tesorero del Comité pro-Lenin, señor don Miguel Angel Herrera, puso un cable al gobierno soviético de Rusia, escrito en francés, en estos términos:

"Militin de los obreros costarricenses por la muerte de Lenin"

CONFEDERACIÓN DE TRABAJADORES

EL GALLO DE ORO

CAMISERIA

Se ha trasladado a la Avenida Central, 50 varas al Este de la antigua Geisha

Fallecimiento

En esta ciudad falleció hoy la muy apreciable señorita Lola Castro Quesada. Su muerte inesperada, ha sido muy sentida.

Por este medio, enviamos nuestra más honda expresión de condolencia, a su a fligida madre doña Dolores Quesada v. de Castro, a María Aurelia, Angela, Antonio, Agustín y Manuel Castro Quesada, hoy sumidos en profundo dolor.

El entierro saldrá esta tarde, a las cuatro, de la Iglesia del Carmen.

LA PRENSA

Diario de Información y de cultura

Sesión Municipal

Ayer hubo sesión extraordinaria en la Municipalidad.

Unicamente se trató sobre la cuestión de la Agencia Principal de Policía Municipal, acordándose recargar las funciones de Agente en el Secretario, hasta tanto dure la licencia concedida al nombrado en propiedad, señor Tobías Vargas Araya.

La Prensa es el diario de la tarde más antiguo

PARA CURAR UN RESFRIADO EN UN DIA

todo el mundo toma el LAXATIVO BROMO QUININA (Pastillas). Los boticarios devolverán el dinero si deja de curar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

El Manifiesto del Gral. don JORGE VOLIO

Está ya terminado el Manifiesto del General Volio al Partido Reformista sobre los últimos acontecimientos políticos. Por imposibilidad material, no fue posible publicarlo hoy, lo que haremos mañana.

Vida Social de Cartago

El hogar muy estimado de don David Peralta y doña Adella de Peralta ha sido objeto de gran alegría con la llegada de una preciosa chiquitina que hoy hace felices a los estimables esposos.

—La familia de don Enrique Carazo veranea en Tres Ríos.

—La señorita María Cristina Bonilla veranea en Turrialba.

—El doctor don Jesús Guzmán ha estado delicado de salud y con tal motivo, ha guardado cama por algunos días.

—Trasladó la residencia a esta capital la estimable familia de Charles White.

—El Padre Castell, que por muchos años ha estado en el Hospicio de Huérfanos como jefe de los talleres de carpintería y mecánica, sale en esta semana para el Salvador y México.

—El Obispo de Bluefields Monseñor Bernaus y Serra sale mañana para Nicaragua, después de pasar una corta temporada en aquella ciudad.

—El maestro don Manuel J. Freer se encuentra bastante delicado de salud.

—Don Victor Manuel Sarteresi y su señora doña María Teresa de Sarteresi salieron para Puntarenas, donde pasarán algunos días.

—Doña Agustina de Rivera y sus hijas las señoritas Claudia, Amparo y Carmencita salieron para Puntarenas donde estarán quince días.

—Las señoritas Carmen y Margarita Brenes pasarán la temporada veraniega en Alajuela.

—Don Alfonso Guzmán y su familia veranean en esta ciudad.

Corresponsal

El contrato de basuras

Hemos sido informados de que el señor Mora va a rescindir del contrato celebrado con la Municipalidad para el acarreo de basuras en esta capital.

A como han quedado las cosas, dice el contratista, no le conviene continuar dando cumplimiento al referido contrato, pues no le queda mayor cosa en el rendimiento, toda vez que tiene a su cargo la construcción de crematorios. De este asunto convocará la Municipalidad en su sesión próxima.

Hace siete años murió Rubén Darío

Las letras de América no han tenido nunca mejor poeta que Rubén Darío, y hoy hace siete años que bajó a la tumba, allá en León de Nicaragua: en su memoria, porque no hemos de olvidarle nunca, ni a él ni a Rodó, que son el mejor reflejo de cuanto a producido América, van estas líneas muy sencillas y muy sentidas.

He aquí, lo escribe Arturo Torres Rioseco, el poeta chileno recordando a Darío:

"HOMBRE DE AMÉRICA.—Este que ves aquí, feo y triste, te ha dado un continente. Este es Rubén Darío: el hombre hecho canción. En su lengua de bronce vibró el fragor de tu mar y la salvaje fuerza de tu trópico. Y su cantar de seda te interpretó lo que tu sientes en los crepúsculos malva y en los amaneceres. Léele para que puedas hablar con más ternura a la que te dió la dulce leche de sus senos y para que sepas expresar mejor tu dicha a la mujer amada y para que seas más suave con los demás hombres de tu América. porque su canto exprime dulzuras y la palabra dulce cae al alma como rocío en verde.

"MUJER DE AMÉRICA.—Tu que eres maternal y fuerte, tu que aprendes a sufrir antes que a amar, tu que no estás corrompida por la superficialidad de nuestro siglo, dile al oído de tu esposo y arrulla a tu hijo con la armonía de su verso. Sopla por esta caña y escucharás la voz de las esferas.

"MAESTRO.—Enseña a los pequeños caballeros de tu escuela "La Oración de la Rosa Niña".

"SOLDADO.—Canta esta marcha triunfal que te han escrito.

"VOSOTROS TODOS LOS HOMBRES DE AMÉRICA.—Llevad sobre la carne como una llama viva, ese grito racial del "Canto de Roosevelt".

"Este que ves aquí de labios gruesos y ojos melancólicos, nos ha creado un continente indisoluble"

Eugenio Noel en Cartago

Hoy dará una interesante Conferencia en la ciudad de Cartago el novelista español don Eugenio Noel, a quien ya hemos tenido oportunidad de haber oído hablar en el Teatro Nacional en tres ocasiones.

El señor Noel ha accedido a los deseos de la colonia española de Cartago que es bastante grande y muy culta y dispone dar una Conferencia en el Teatro Apolo de aquella ciudad, esta noche a las ocho y treinta.

En el elemento intelectual de Cartago, que es bastante y que sabe apreciar lo que vale en verdad la palabra del señor Noel hay bastante entusiasmo por esta conferencia.

Suscríbase a LA PRENSA

Cooperativa Constructora

Señor Director de LA PRENSA Pte.

Muy señor mío: Suplico a usted que por medio del órgano importante de su Dirección comunicare a los socios de La Cooperativa Constructora a una asamblea general que se verificará el miércoles 6 de febrero a las 7 p. m. en el Pasaje del Mercado plaza n° 1. Esta reunión es de gran interés por cuanto en ella se tratará de reforma de estatutos y renovación de Directiva.

Rindiéndole anticipadamente las más expresivas gracias quedo de Ud, s. s.

PATRICIO OATIZ O. Secretario

Aúnciese en LA PRENSA

Los fumadores exigían un cigarrillo

SUPERIOR

Y OBTUVIERON



De oportunidad

Se vende un negocio de pulpería, situado en la esquina Este de la Escuela Mauro Fernández.

Para condiciones enterarse con su dueño la señorita Augusta Andrade en la misma casa.

La tosterina

No sólo en Heredia está atacando la tosterina. Aquí también se ha propagado ese mal y aún en muchos pueblos circunvecinos.

Se debiera tomar medidas sanitarias

Robo de mercaderías

A la señora Angelina Sotole robaron una cantidad de mercaderías de su pequeño comercio.

Esto ocurrió ayer tarde, mientras ella se ocupaba en sus quehaceres de cocina.

Sospecha quién tal hizo, fue un vecino que ya en otras ocasiones había intentado robarle el mismo.

Las mercaderías robadas asciende a un valor aproximado de ₡ 40.00

Pedestal d Gloria

Aunque el egoísmo y la envidia traten siempre de recortar las buenas cualidades y los méritos ajenos, tenemos que confesar que hay hombres providenciales ante quienes al fin debemos descubrirnos.

Acerca de estos hombres generalmente hay un error: creemos que para ser providenciales se necesitan condiciones extraordinarias y hasta sobrenaturales. Cuando es todo lo contrario: la Providencia Divina escoge como instrumento para sus destinos a las criaturas, si se quiere, por el mundo despreciadas. En Francia Juana de Arco, en Costa Rica Juan Santamaría.

En nuestras actuales circunstancias políticas, prescindiendo por completo de cualquier otra consideración, vemos en el General Jorge Volio al hombre por quien ha querido Dios salvar las instituciones de Costa Rica de los lamentos peligros que rugientes la rodeaban para des trozarla.

No queremos ni enumerar esos peligros de todos conocidos, porque sólo pensar en ellos contristan el espíritu y ponen los pelos de punta.

El General Volio hasta hace poco tiempo encerrado en el humilde y estrecho marco de otras ocupaciones ha debido sentirse cohibido para seguir el impulso de su espíritu que lo llamaba a la lucha por la Patria y los desvalidos: y, sin duda, nunca creyó que tan luego había de ser tan gloriosa su actuación.

Perseguido por sus antiguos compañeros con injurias, denuestos, calumnias, burlas y desprecios; obstaculizado su paso de gigante por los encargados de cumplir la ley, retorciéndola para combatirlo; mordido en su corazón por víboras que llevaba en su propio seno; burlada su ingenuidad por quienes, para sorprenderlo, aparentaban favorecerlo en sus ideales; cual otro apóstol, tratado de loco, iluso, jefe de chicheros, volchevique, revolucionario, enemigo de la propiedad; y con lenguaje divino (?) apóstata, perjuro...

Y después de todo ¡vive Dios! en un instante quedado en sus manos los destinos de la Patria.

Difícil a la vez que tentadora situación la del General a última hora. Tentadora porque para otros habría sido éste un momento propicio para enriquecerse con la venta de su partido, siguiendo el camino trazado por especuladores que explotaron idénticas situaciones; y cuyo ejemplo le habría servido, sino de disculpa, de atenuante a su culpa. Difícil porque de ningún modo, — a lo menos en el primer momento, — ha de quedar bien con nadie; porque es imposible identificar los pareceres y las opiniones, que nacen de heterogéneos sentimientos e intereses desiguales: de amigos, copartidarios y enemigos.

Escolar de Cristo, como Este se despoja de todo, renunciando todo, se entrega al sacrificio para salvar la Patria. Y la ha salvado, teniendo por *inri*: AMOR Y ABNEGACIÓN.

Poco acostumbrado nuestro pueblo a reflexionar sobre cosas serias, y deducir posibilidades en medio de grandes dificultades; sentados a acariciar esperanzas, a veces locas, inspiradas en personales necesidades o apasionamientos caprichosos; como una estruendosa explosión que a todos pone en instintiva y confusa fuga en medio del polvoriento torbellino, y sin saber de qué ni adónde se huye, por qué se grita y levanta clamoreo; así se recibió la noticia de que el General ha hecho Presidente al licenciado Jiménez, sin más condición que el cumplimiento del Programa del Partido Reformista.

Oportunidad feliz para sus enemigos y equívocos amigos de pasar cerca de la voluntaria víctima moviendo la cabeza, desdeñosos de tan inútil sacrificio, — dicen ellos. Momento propicio para acabar de vaclar sobre su rostro el bilioso veneno que arranca la envidia, victimarla fratricida, de quienes nunca han sido ni jamás serán capaces de grandes acciones, aunque mueran de viejos.

También los Reformistas en su primera impresión se dividieron en pareceres como los otros ciudadanos: quienes respirando por el estómago, quienes afectados en su mal disimulado echandismo, quienes abrigando temores infundados: dando pábulo a que el enemigo tomara argumentos de nuestras propias filas, para arrojarnos investidas. Cuando no otra cosa que admiración y alabanzas debieran cosecharse, por el acierto abnegado del Jefe para salvar la República.

¿Qué querían los nuestros que hiciera el General, Jefe del Partido? ¿Cruzarse de brazos con los suyos y dejar que la suerte de Honduras hoy, fuera en Mayo nuestra propia suerte? ¿No habríamos sido entonces los primeros en culparlo de los males de la Nación? ¿Tienen derecho los diputados, — por otra parte, — para abstenerse caprichosamente de participar en el debate de los asuntos magnos de la República con peligro para ella? ¿Qué hubiera hecho, por último, cada uno de esos mal-impresionados al hallarse en la difícil situación del Jefe? En muchos casos, en la vida privada y pública, hay resoluciones obligadas como esta, para evitar cosas peores.

El perseguido y despreciado Partido Reformista, en su primera actuación pública, debido a la bizarría de su Jefe, ha vencido en una batalla más gloriosa que aquellas en que se midieron fratricidas armas en las grandes cruentas luchas de la humanidad.

Este es su alto Pedestal de Gloria: el General Jorge Volio en el centro rodeado de los suyos.

CHEPE

LA PRENSA es el diario de la tarde más antiguo

LIBROS PARA LA VENTA

Tomos lujosamente empastados a ₡ 5.00 cada una

B. PÉREZ GALDÓS

LA FAMILIA DE LEÓN ROCH, 2 tomos
GLORIA, 2 tomos
DOÑA PERFECTA
EL ABUELO : CELIA EN LOS INFIERNOS, 2 tomos
LO PROHIBIDO, 2 tomos
EL DOCTOR CENTENO, 2 t.
MISERICORDIA
EL CABALLERO ENCANTADO
LA DE BRINGAS
ELECTRA : EL TACAÑO SALOMÓN, 2 tomos
REALIDAD
LA FONTANA DE ORO
LA INCÓGNITA
TRISTANA
AMOR Y CIENCIA, comedia, a ₡ 2.50
LA CASA DE SHAKESPEARE, a ₡ 1.00

E. GOMEZ CARRILLO

EL ALMA JAPONESA
EL ENCANTO DE BÑOS AIRES
LA SONRISA DE LA ESFINGE
SENSACIONES DE ARTE
PÁGINAS ESCOGIDAS
FLORES DE PENITENCIA
CUENTOS ESCOGIDOS
VANIDAD DE VANIDADES
SAFO FRINE Y OTRAS SEDUC TORAS
LITERATURA EXTRANJERA
CULTOS PROFANOS
GRECIA

R. DE CAMPOAMOR

POESÍAS COMPLETAS, 3 tms.

QUEVEDO

PÁGINAS ESCOGIDAS
ESCRITOS POLÍTICOS
OBRAS SERIAS

JUAN MARAGALL

ARTÍCULOS, 5 tomos
ELOGIOS

PLUTARCO

VIDAS PARALELAS, 5 tomos.

M. CERVANTES S.

DON QUIJOTE DE LA MANCHA, 2 tomos ilustrados.

BALTASAR GRACIAN

EL CRITICÓN, 2 tomos
TRATADOS

L. ALAS (CLARÍN)

DOCTOR SUTILIS
PÁGINAS ESCOGIDAS

SALVADOR RUEDA

POESÍAS

T. TASSO

LA JERUSALÉN LIBERTADA

JOSE DE MATURANA

CANCIÓN DE PRIMAVERA
NARANJO EN FLOR

VOLTAIRE

DICCIONARIO FILOSÓFICO, 3 tomos.

CÁNDIDO : ZADIG : MICRO-MEGAS

MATEO ALEMÁN

GUZMÁN DE ALFARACHE, 2 tomos.

O. SWTET MARDEN

PERFECCIONAMIENTO INDIVIDUAL

¡SIEMPRE ADELANTE!
LA ALFGRÍA DEL VIVIR

GOETHE

FAUSTO, 2 t. con grabados

HOMERO

ILIADA, con grabados.

VIRGILIO

LA ENEIDA, con grabados

SOFOCLES

EDIPO REY : EDIPO EN COLONA : ANTÍGONA con grbs.

J. OCTAVIO PICON

DULCE Y SABROSA
LA HONRADA

JUANITA TENORIO
MUJERES

SACRAMENTO
LÁZARO : JUAN VULGAR

LA HIJASTRA DEL AMOR, 2 t.
CUENTOS DE MI TIEMPO
DRAMA DE FAMILIA

PLATON

LA REPÚBLICA, 2 tomos.

DR. J. HERICOURT

LA HIGIENE MODERNA

V. BLASCO IBANEZ

MARE NOSTRUM
LA TIERRA DE TODOS

EL PRÉSTAMO DE LA DI FUNTA

LA REINA CALAFIA
ORIENTE

SANGRE Y ARENA
CUENTOS VALENCIANOS

EMILIO ZOLA

VERDAD, 2 tomos
TRABAJO, 2 tomos

LA BESTIA HUMANA 2 tomos
LA TIERRA

LOURDES, 2 tomos
LA FORTUNA DE LOS ROUGON, 2 tomos

L'ASSOMMIOR, 2 tomos
EPISTOLARIO

Se atienden los pedidos en la Administración de LA PRENSA : Casa Falcó : Ventas al contado.

Busque LA PRENSA

LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

Pone en conocimiento de su numerosa clientela, el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de Justicia, "Pasaje Amerling".

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

LOS GNOMOS

de Fermín Bernada
Cantina - Café - Chocolate

Acaba de llegar un gran surtido de confites de VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa ELMERS.

Asco esmerado y magnífico servicio - Avenida Central

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña, Doble grande y pequeña, Aguas Minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Gingerale.

HOTEL JOSEFINO

—: Especial para familias :—o

Variación diaria de alimentos : : Hielo y mariscos todos los días : : Aseo, buen trato y orden es el lema de esta casa

Precio: 4 colones por persona

o— Propietario: JOSE MADRIZ:—o

100 varas al N. de los antiguos baños. Puntarenas

COLECCION DE NOVELAS SELECTAS

Se ha puesto a la venta la famosa novela del escritor inglés ROBERT W. CHAMBERS titulada:

IDEAL DE LA VIDA

traducida por el talentoso escritor español

TOMAS ORTS RAMOS

y editada por la Casa FELIU Y SUSANA de Barcelona

PRECIO ₡ 4.50

De venta en la Administración de LA PRENSA

Jabón

LEON AZUL

INGLES

Un colón de "León Azul" lava más ropa que cuatro colones de jabón ordinario.

DEPOSITOS:

LA INDIA
Y LA MARINA

POR MAYOR:

Costa Rica Mercantile Co.



LA PRENSA

Diario de Información y de Cultura

DIRECTOR:

Carlos Jinesta

REDACTORES:

Rogelio Gócher - Rubén Hernández P.

Agente General

Lesmes Sáurez

Aunque haya pasado ya la mayor intensidad de la agitación política de esta contienda, LA PRENSA continuará suministrando a sus lectores la palpación de las resonancias partidaristas.

Como siempre, este diario, vocero de la verdad, con marcado cariño a la Causa de las reivindicaciones nacionales, seguirá agitando a los vientos del país la bandera de la Justicia, que tarde o temprano flameará orgullosa en los picachos de la Patria.

Aquí, desde luego, de continuo, se exteriorizará el raz onamiento catapultante, el concepto doctrinario del Evangelio de la Reforma Item más. Este periódico dará asimismo toda nota informativa, nerviosa, con la brevedad que reclama el periodismo moderno y el ocumentario fugaz de suma actualidad.

Nuestro deseo es que LA PRENSA sea el periódico de la tarde de más interés y utilidad, no sólo por su buena información sino, por sus artículos de miga.

Suscríbase a LA PRENSA

Anuncie su negocio en LA PRENSA

A los Reformistas

La Secretaría General del Partido Reformista, ruega a los señores correligionarios envíen la correspondencia al apartado

1019,

y no al número 745, que es de otra propiedad.